
Reiner Castro, experimentado delan-
tero venezolano, se sumó a la UdeC. 
Tras pasos por Wanderers, Temuco y 
Copiapó, Reiner asegura que “este 
año la tengo que romper, sí o sí”.  

Lo anterior coincide con lo planteado por el 
presidente de Arauco 7, el alcalde de Lebu 
Cristian Peña, quien aseguró que los proble-
mas de seguridad en la Provincia se concen-
tran en esa zona, mismo diagnóstico que 
comparten los contratistas forestales.

Estado de Excepción: 
Armada confirma que 
recursos se concentran desde 
Los Álamos al sur de Arauco

POLÍTICA PÁGS.4-5
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Parque Museo 
Pedro del Río 
Zañartu: educar 
hoy permitirá 
preservar el legado 
para el futuro
CIENCIA&SOCIEDAD PÁG.11

Reconstrucción: Sta. Juana 
y Nacimiento sumarán 
casas industrializadas

EN ARAUCO EXISTEN MÁS DE 10 TRAS LA TRAGEDIA DE 2023

Santa Juana y Nacimiento son las 
comunas que se sumarán a la ins-
talación de viviendas industriali-
zadas en el contexto del Plan de 

Reconstrucción.  
Así lo confirmó el Minvu. Esto se 
suma al inicio de la colocación de 
13 casas de este tipo en la locali-

dad de Punta Lavapié en Arauco. 
“Lo más probable es que instale-
mos prontamente en la comuna 
de Santa Juana y en Nacimiento. 

Vamos a seguir promoviendo 
esto, porque nosotros lo que que-
remos es que las familias pronta-
mente tengan su solución habita-

cional”, sostuvo la seremi de 
Vivienda y Urbanismo, Claudia 
Toledo.

Confirmó el Minvu en la Región del Biobío.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.14
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DEPORTES PÁG.18

Hasta 2 toneladas diarias de basura 
se extraen en balnearios de la Región
CIUDAD PÁGS.6-7

“He peleado muchas 
finales y vine por 
una revancha” 

 FOTO: ALEX DÍAZ / FÚTBOL UDEC

EDITORIAL: EL CRECIMIENTO PARA BIOBÍO EN 2024
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

SERGIO ESCOBAR MIRANDA  
Integrante Centro de Estudios Europeos UdeC.

Australia ha resuelto recortar su 
programa de incentivos para atraer 
inversores extranjeros (conocido 
como “Golden Visa”) dado sus po-
bres resultados económicos y el au-
mento de la corrupción y actividades 
de lavado de dinero. Informó, asi-
mismo, que en los últimos años, el 
85% de quienes la solicitaron eran in-
versores chinos que, se teme, apli-
quen con fondos ilícitos. 

Los programas Golden Visa para 
atraer inversión extranjera son de 
aplicación en diversos países. Algu-
nos ejemplos: España la ofrece para 
quienes compren inmuebles y Por-
tugal exige inversiones de app 500 
mil euros a cambio de dar residen-
cia por algunos años. Alemania tam-
bién establece requisitos de inver-

Golden Visas, al revés, nuestras polí-
ticas actuales de inmigración son un 
buen reflejo de la falta de claridad y 
decisión de la actual administración.  

Así, supuestas buenas intencio-
nes se evidencian cuando algunas 
autoridades, oponiéndose a cual-
quier forma de límite o de control mi-
gratorio, creen ser “empáticos”, por-
que son partidarios de una política 
de puertas abiertas, pero que viven a 
2 mil kilómetros de distancia de Col-
chane y no compiten con inmigran-
tes para conseguir un espacio en el 

jardín infantil o el CESFAM. El 
problema parece ser que  esta-

mos recibiendo a más personas 
de las que somos capaces de acoger. 

Y no parece ser un límite demasiado 
estricto, el de expulsar al que entra 
ilegalmente o delinque, si eso efecti-
vamente ocurriera. 

Esperemos que un futuro próxi-
mo, siendo optimistas, tengamos que 
hacernos cargo de revisar los millo-
nes de dólares que aspiraran a entrar 
a nuestro país por estos programas 
de Visa, en lugar de suplicar porque 
alguien se haga cargo del aumento de 
delitos al parecer “importados” que 
antes no conocíamos, como secues-
tros, sicariato y balazos a plena luz 
del día.

sión para su Golden Visa, así como 
Bélgica que pide inversiones en em-
presas locales. Sin embargo, la Gol-
den Visa está siendo cuidadosamen-
te revisada en todas partes, tanto 
en su diseño como en el análisis de 
quienes aplican para obtenerla, evi-
tando así atraer dineros provenien-
tes del narcotráfico u otras operacio-
nes ilegales. Canadá, por ejemplo, 
suprimió su programa Golden Visa 
en 2014, aún cuando algunas provin-
cias lo mantienen, porque con la 
buena intención contenida en su 
definición no basta…como 
ocurre también con muchas 
otras políticas públicas. 

Parece obvio que los países bus-
can con Golden Visas únicamente a 
extranjeros que inviertan fondos le-
gítimos, pero han constatado que 
se les pueden ̈ colar¨ otro tipo de in-
versores cuyos recursos tengan ori-
gen ilegal. No basta, pues, con las 
buenas intenciones de un determi-
nado programa, por lo que algunas 
jurisdicciones ya están en proceso de 
revisión. 

Vinculando lo aquí planteado con 
nuestro país, lamentablemente, pare-
ce que estamos lejos de abordar este 
tipo de “problemas” relativos a pro-
gramas para extranjeros como las 

Australia ha resuelto 
recortar su programa 
de incentivos para 
atraer inversores 
extranjeros (conocido 
como “Golden Visa”) 
dado sus pobres 
resultados 
económicos y el 
aumento de la 
corrupción.

Buenas 
intenciones

LAÍS PINTO DE CARVALHO  
Académica Utem. 

Desde los años 70 se celebra anual-
mente el Día Mundial de la Educa-
ción Ambiental, definido por la Car-
ta de Belgrado que surgió desde el 
Programa de Naciones Unidas para el 
Medio Ambiente. Ahí se realza la im-
portancia de la educación para cons-
truir conocimientos y compromisos 
que permitan reconocer, enfrentar y 
prevenir problemas ambientales. 

Más de cincuenta años han pasa-
do y los datos muestran que seguimos 
aumentando las emisiones de ga-
ses de efecto invernadero. El 
último informe del Panel In-
tergubernamental del Cambio 
Climático (IPCC) presenta datos alar-
mantes, indicando que el ritmo y la 
escala de las medidas adoptadas has-
ta el momento son insuficientes para 
hacer frente al cambio climático de 
manera efectiva. ¿A qué se debe la in-
suficiencia de las medidas adoptadas 
en las últimas cinco décadas? 

Este complejo escenario implica 
un análisis de las causas de fondo 
que producen los problemas ambien-

Producto de ese excepcionalismo 
humano, el valor de la autosuficiencia 
conduce a la ilusión de que podemos 
vivir emancipados de las relaciones 
con otros seres y la naturaleza. Esta 
ilusión es fuertemente criticada por 
las ecologías políticas feministas: “Son 
las mujeres, los ciclos naturales, otros 
territorios, otros pueblos y otras espe-
cies quienes mantienen y soportan las 
consecuencias ecológicas, sociales y 
cotidianas de esta supuesta vida inde-
pendiente” plantean los autores Yayo 
Herrero y Verónica Gago (2023).

tales. Diversas comunidades origina-
rias y tradicionales llevan generacio-
nes reivindicando transformaciones 
de las cosmovisiones coloniales, es 
decir, un profundo cuestionamiento 
sobre qué es ser humano y qué es ha-
bitar la Tierra/tierra.  

Desde la cultura colonial-patriar-
cal, habitamos un excepcionalismo 
humano. Esto significa suponer que 
ser un humano es identificarse como 
una especie protagonista que se ca-

racteriza por una incesante ham-
bre de autosuficiencia, acumu-
lación, dominación y domesti-

cación de la naturaleza. Una 
especie que habita la Tierra/tierra a 
partir de relaciones miopes, distraí-
das y negligentes del entramado com-
plejo y sensible del cual todos los se-
res somos pertenecientes.  

Este excepcionalismo conduce a 
una crisis civilizatoria de una profun-
da desconexión y desapego del en-
tramado que habitamos y, en su con-
secuencia, a pérdidas socio-ecológi-
cas irreversibles. 

Esto significa suponer 
que ser un humano es 
identificarse como 
una especie 
protagonista que se 
caracteriza por una 
incesante hambre de 
autosuficiencia.

Regenerando 
historias

#FUE TENDENCIA

Diario Concepción
Gerente General y Representante Legal: Gustavo Lecaros Lorca 
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Jorge Enríquez Carrera 

Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl  
Twitter: DiarioConce 

Ricardo Alberto Gareca Nardi, más 
conocido como “El tigre”, es un exfut-
bolista y director técnico argentino. 
Este jueves la Selección Chilena de Fút-
bol lo oficializó como su nuevo direc-
tor técnico. Apenas Gareca arribó en 
nuestro país fue presentado e inició 
sus labores en la Roja con un objetivo 
principal: lograr un cupo en el Mundial 
del 2026. 

Su contrato incluye un pago de 2.8 
millones de dólares anual y este se re-
novará si consigue los pasajes a la cita 
planetaria. 

 
 

Selección Chilena @LaRoja 
Pasión y Experiencia. Ricardo Gareca 
liderará el camino de #LaRoja en sus 
próximos desafíos. ¡Bienvenido, profe-
sor! #SomosLaRoja #SelecciónChilena 
 
Pablo Ramos @pabloramosg 
Más de Gareca: desde la semana pa-
sada, el Tigre ya está preparando el 
amistoso contra Francia en Marsella. 
Su estreno como nuevo DT de la Roja 
será en la fecha FIFA de Marzo. 
 
Sebastián Marcel @SebaMarcel 
Confío en Gareca porque a nivel selec-
ción mostró que con lo que tiene se las 
arregla para competir sin buscar excu-
sas, sabe ser pragmático cuando toca y 
no le tiembla la mano a la hora de 
prescindir de sus referentes. Y algo no 
menor: no tiene representante. 
Mucho éxito, Tigre. 
 
GONZALO QUIROZ 
@gonzalo_quiroz 
Bien #Gareca, sin rodeos, como debe 
ser. Tiene clara la película y el fin de 
por qué llegó, de ahora en más manda 
el trabajo, el rendimiento que le pueda 
sacar a los jugadores y sobre todo el 
compromiso de estos. 
 
Maks Cardenas @MaksCardenas 
Gareca acaba de decir algo que pien-
san todos los técnicos, pero que a veces 
se confunde sobre las divisiones meno-
res: “Pienso sólo en la adulta, tengo que 
cumplir objetivos con ellos, tengo que 
estar enfocado con la selección mayor” 
 
Rodrigo Contreras 
@RoContrerasL 
Gareca deja muy claro que su foco 
sólo está en la selección adulta. Lo 
contrataron para cumplir objetivos y 
en el período en el cual fue contrata-
do. No habrá vinculación con las se-
lecciones juveniles… 
 
CONMEBOL Copa América™  
@CopaAmerica 
Ricardo Gareca es el nuevo entrenador 
de Chile y estará en la CONMEBOL 
Copa América™ 2024. 
¿Podrá ganar la tercera estrella para 
La Roja? #VibraElContinente
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EDITORIAL

De acuerdo a las proyecciones del Informe Eco-
nómico Regional (IER), elaborado por la Fa-
cultad de Ciencias Económicas y Administra-
tivas (Facea) de la Universidad de Concep-

ción, un crecimiento de entre un 3,5% a un 4,5% 
presentará la Región del Biobío para este 2024. 

“Dadas las condiciones externas para la región que se-
rán marginalmente por debajo de las observadas en 2023 
y las condiciones internas de demanda por sobre las de 
2023 proyectamos un crecimiento para el 2024 de 3.5% 
y 4.5%. Esto marginalmente por debajo del rango exhibi-
do durante el año 2023”, detalló el informe que recogió 
datos, principalmente, del INE y del Banco Central. 

El estudio, de la misma forma, muestra  que así como 
el sector manufacturero, que incluye el sector forestal y 
que tiene una fuerte participación en la matriz produc-
tiva de la región, se benefició del comercio internacio-
nal explicando de esa manera la evolución positiva del 
PIB regional de 2023 estará también presente durante 
el año 2024 pero con un mejor rendimiento y aporte del 
sector comercio producto de la recuperación de la de-
manda interna vía consumo.  

Si bien los datos establecen que el Biobío va a seguir 
esta senda de recuperación, esta será muy gradual, len-
ta e implicará un ajuste hacia niveles mucho más soste-
nibles y que sean mucho más consistentes.  

El crecimiento  
para Biobío en 2024

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Empresas  
  
Señora Directora: 

A comienzos de 2023, una encues-
ta del instituto de investigación britá-
nico YouGov mostró que aproxima-
damente el 48% de las empresas en 
todo el mundo están optando por ex-
ternalizar servicios, mientras que 
otro estudio de la consultora esta-
dounidense Bain & Company, reveló 
que el 82% de las grandes compañías 
de Europa, Asia y América del Norte 
tienen algún tipo de outsourcing. En 
Chile, el panorama es similar.  

Hoy en día, contratar y mantener 
talento es uno de los principales re-
tos que enfrenta el sector privado. El 
proceso es especialmente desafiante 
cuando la selección de personal ocu-
rre en empresas de gran tamaño, 
donde puede tomar varios meses de-
bido a la alta burocracia y un sinnú-
mero de aprobaciones de diferentes 
oficinas, sobre todo si se trata de 
compañías transnacionales.  

Este punto es especialmente crítico 
cuando la firma necesita con urgencia 
de nuevos talentos para optimizar su 
labor, pero se ve entrampada por los 
protocolos internos y a la larga, se pro-
voca un desgaste en los equipos y au-
mentan los costos económicos y 
emocionales. Pensando en cómo re-

solver este reto, el outsourcing, o la 
contratación de servicios o funciones 
específicas de una corporación por 
parte de terceros proveedores en lu-
gar de llevar a cabo esas actividades 
de manera interna, se vuelve una op-
ción cada vez más recurrente.  

Esta opción tiene varios benefi-
cios, entre ellos, permite a las compa-
ñías centrarse en sus prioridades y 
delegar en otras áreas que toman 
más tiempo y que pueden realizar es-
pecialistas externos de forma más 
eficiente, manteniendo los niveles de 
eficacia, calidad y cultura interna de 
quienes solicitan este servicio de per-
sonas para la gestión del trabajo.  

  
Viviana González/Grupo Avanza  
 
Deuda  
  
Señora Directora: 

Es bastante complejo el escenario 
y Chile ha enfrentado el peor ciclo de 
restricción al crédito en los últimos 
30 años. 

 En ese contexto, es necesario rei-
terar que la competencia en el mer-
cado crediticio también es central en 
este análisis. 

 Luego de décadas en que los acto-
res financieros tradicionales capta-
ron los préstamos comerciales, du-

rante los últimos años han ido sur-
giendo actores provenientes del 
mundo FinTech, con la intención de 
precisamente promover la compe-
tencia en este mercado y mejorar las 
condiciones y el acceso al crédito so-
bre todo para las pymes. 

 Ya se dio un primer paso con la im-
plementación de la Ley FinTech, 
pero quedan otros proyectos por de-
lante para que la competencia en el 
mercado crediticio sea más fuerte, y, 
por ende, mejor para los solicitantes 
de un préstamo. 

 Uno de ellos es el proyecto de Ley 
de Deuda Consolidada, materia en 
discusión hace casi 15 años y que 
ahora estaría a punto de hacerse rea-
lidad, cuyo eje principal es brindar y 
equiparar la cancha entre todos los 
oferentes de préstamos en cuanto a 
acceso a los antecedentes financie-
ros de los solicitantes de un crédito. 
Información con la que actualmente 
cuentan los bancos tradicionales. 

 Si la autoridad acelera la tramita-
ción de dicha iniciativa legal, mejora-
rá notablemente las condiciones 
competitivas en el mercado crediti-
cio comercial, lo que sería de gran 
ayuda para enfrentar el peor ciclo 
crediticio de las últimas tres décadas. 

  
Gustavo Ananía/ RedCapital

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Bajo ese contexto,  cabe recordar que, durante el 2023, 
la Región crecía alrededor de un 5%, mientras que el país 
decrecía un 0,7%. 

Según Iván Araya, director del IER y académico Facea 
UdeC, el consumo regional jugará un rol importante en 
el crecimiento durante este año. “El consumo en 2023 ha 
estado muy deprimido, pero lo otro también porque las 
tasa de interés están empezando a normalizar y empe-
zando a bajar, por lo tanto, eso implica ir gradualmente 
mejorando algunas decisiones de consumo de los indi-
viduos”, explicó. 

De la misma forma, en la presentación del informe se 
destacó nuevamente el vínculo exportador con Estados 
Unidos y China, y la matriz productiva basada en el 
área forestal. Osvaldo Marinao, director regional de Pro-
Chile Biobío, expresó que “es el sector forestal el que ‘tira 
el carro’ y eso es muy bueno. Pero esa misma concentra-
ción tenemos que mirarla y tratar de agregar y desarro-
llar otros sectores”.

Si bien los datos establecen que el 

Biobío va a seguir esta senda de 

recuperación, esta será muy 

gradual, lenta e implicará un ajuste 

hacia niveles mucho más sostenibles 

y que sean mucho más consistentes.  

¡
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TRAS REUNIÓN DE AUTORIDADES DE GOBIERNO, FUERZAS ARMADAS Y DE ORDEN, JUNTO A GENDARMERÍA

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

El jefe de la Jefatura de 
Defensa Nacional por el 
Biobío ( Jedena), contraal-
mirante Oscar Manzano, 
confirmó que la zona sur 
de la Provincia de Arauco, 
hasta el momento, es el te-
rritorio más complejo en 
términos de seguridad. 
Aunque, y como efecto del 
Estado de Excepción, aque-
llos son los sectores en don-
de más esfuerzos se están 
aplicando.  

Para entender lo anterior, 
es preciso recordar una pu-
blicación de Diario Con-
cepción en donde el alcalde 
de Lebu y presidente de 
Arauco 7, Cristián Peña, 
como también el presiden-
te de la Asociación de Con-
tratistas Forestales del Bio-
bío, René Muñoz, comen-
taron que desde Contulmo 
hacia el sur la situación aún 
es compleja, donde se man-
tienen altos índices de per-
cepción de inseguridad y 
donde aún no se reactiva la 
actividad económica. 

En efecto, el contraalmi-
rante Manzano indicó que 
“los puestos de avanzada 
nuestros, de la Jefatura Na-
cional de Defensa, están 
efectivamente de Los Ála-
mos al sur, que es donde se 
ha puesto el mayor de los 
esfuerzos para poder me-
jorar los niveles de seguri-
dad. Ahí es donde estamos 
trabajando y donde hemos 
ido mejorando los índices”. 

 

Estado de Excepción: Armada 
confirma que recursos se concentran 
desde Los Álamos al sur de Arauco
Lo anterior coincide con lo planteado por el presidente de Arauco 7, el alcalde de Lebu Cristian Peña, 
quien aseguró que los problemas de seguridad en la Provincia se concentran en esa zona, mismo 
diagnóstico que comparten los contratistas forestales.

Delegado Provincial de 
Arauco 

Asimismo, el delegado 
provincial de Arauco, Hum-
berto Toro, fue consultado 
respecto a la situación. Para 
él, hay dos cosas claras: la 
percepción de la realidad 
efectivamente puede estar 
alterada por el extenso perío-
do en que la Provincia de 
Arauco estuvo sin un desa-
rrollo efectivo debido a los 
constantes ataques, pero 
también esta percepción de 

inseguridad ha ido rompién-
dose en base al trabajo con-
junto en el territorio debido 
al Estado de Excepción. 

“Uno es la percepción de 
inseguridad, después de tan-
tos años en la cual la Provin-
cia de Arauco estuvo someti-
da a hechos de violencia, la 
percepción de inseguridad 
no es que se quite tan rápida-
mente. La percepción de la 
realidad es la realidad”, dijo 
Toro. 

Sin embargo, enfocándose 

en lo objetivo, el delegado 
Toro detalló que tanto en 
Contulmo como en Tirúa se 
están desarrollando proyec-
tos significativos. En ambas 
comunas hay inversiones que 
apuntan a viviendas, mejo-
ramiento de caminos, cons-
trucción de muelles, entre 
otros. 

Asimismo, apuntó que en 
términos turísticos, la ciuda-
danía ya se está movilizando 
en dirección a las menciona-
das comunas como también 

hacia la localidad de Quidico, 
la cual hace tiempo atrás fue 
noticia por la quema de 80 vi-
viendas. “Cerca de 35 mil a 45 
mil vehículos han pasado los 
fines de semana hacia la Pro-
vincia de Arauco y hacia el 
Cono Sur. Esos son los datos 
objetivos”, comentó el dele-
gado Provincial de Arauco. 

A lo anterior añadió que, 
algo que se ha venido com-
partiendo con la opinión pú-
blica hace unos meses, se han 
reducido los hechos de aten-
tados en la Provincia de 
Arauco, especialmente en el 
cono sur de esta, como tam-
bién los casos de robo o sus-
tracción de madera.  

“Desde el punto de vista de 
las detenciones hemos subi-
do significativamente: hemos 
doblado el tema de detencio-
nes en el del robo de la made-
ra al 2022 y triplicado en re-
lación al 2021”. 

En resumen, los datos du-
ros respecto al robo de made-
ra son los siguientes: en 2021 
hubo 70 detenidos; en 2022, 
90; y en 2023, 155.  

Sobre denuncias respecto 
al mismo ítem delictual, en 
2021 hubo 155 denuncias; en 
2022, 117; y en 2023, 75. Todo 
de acuerdo a datos de la Pre-
fectura de Carabineros de la 
Provincia de Arauco. 

Ahora bien, hay otro pun-
to que las autoridades tam-
bién están trabajando y, de 
acuerdo al delegado Toro, se 
enfoca en los elementos sub-
jetivos, la percepción de la 
realidad donde, a su juicio, 
hay actores que no ayudan 

FOTO: ARMADA DE CHILE

Los puestos de avanzada nuestros, de la Jefatura Nacional de Defensa, 
están efectivamente de Los Álamos al sur, que es donde se ha puesto el 

mayor de los esfuerzos para poder mejorar los niveles de seguridad”. 
Contraalmirante Oscar Manzano, Jedena Biobío.“ ”
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D E C R E T O 
 
1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular de las vías que se indican, desvíos de tránsito del 
Transporte Público que se señalan y cambios en el sentido de tránsito de calles, con el objeto de que 
la Empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. RUT. 88.481.800-1 efectúe obras concernientes a 
la ejecución del proyecto “Mejoramiento Par Vial Collao- Novoa Etapa 2A”. 
 
Suspensión de tránsito de calles:  
a) Calzada sur de Av. Los Carrera entre Av. San Juan Bosco y calle Padre Korda. 
b) Calle Maipú, entre calle General Novoa y Av. Collao. 
c) Calle Padre Korda, entre Av. San Juan Bosco y calle Maipú. 
 
2. Dispónese para tal efecto que, los servicios de transporte público que se señalan, deberán desviarse 
según se indica a continuación:

CONCEPCIÓN, 16 DE ENERO DE 2024

3. Dispónese modificar el sentido de tránsito de las siguientes calles: 
a) Vuelve a su condición de operación original la calzada norte de Av. San Juan Bosco entre Av. 
Collao y Maipú, esto es en dirección Oriente-Poniente con sentido de tránsito desde Av. Collao 
hacia Maipú. 
b) Vuelve a su condición de operación original calle Maipo entre Av. San Juan Bosco y General 
Novoa, esto es en dirección Poniente-Oriente con sentido de tránsito unidireccional desde Av. San 
Juan Bosco hacia General Novoa. 
  
4. Establécese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A., deberá confeccionar, 
instalar y mantener durante la faena, toda la señalización que dispone el Capítulo 5 del Manual de 
Señalización de Tránsito del Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones. Adicionalmente, se 
deberá otorgar todas las facilidades a vehículos policiales, de emergencias, residentes, carga y 
descarga de locales comerciales si los hubiere, como también condiciones de desplazamiento 
seguro a los peatones, manteniendo confinadas las áreas de faenas. 
 
5. Las presentes disposiciones regirán a partir de las 00:00 Hrs. del día viernes 19 de enero de 
2024, sujeto a:  
a) Conformidad de la señalización de acuerdo al Plan de Desvió presentado por la empresa   
ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A y aprobada por la Comisión Intersectorial revisora.  
b) Certificación por parte de la Unidad Operativa de Control de Tránsito (UOCT) la conformidad 
del funcionamiento de la semaforización de los cruces:  
• Av. San Juan Bosco / Av. Los Carrera. 
• Av. San Juan Bosco / Padre Korda 
• Av. San Juan Bosco / Maipú  
 
6. Los desvíos señalados se autorizan hasta el día sábado 31 de agosto de 2024. 
 
7. Se deja establecido que se exceptúa en este caso el pago de los derechos establecidos en el 
numeral 5 del artículo 6 de la ordenanza N°1 del 21/10/2018 de Derechos Municipales, por 
tratarse de una obra de interés municipal. 
 
8. Dispónese que la empresa ICAFAL Ingeniería y Construcción S.A. deberá publicar el presente 
decreto en un diario de circulación regional antes del inicio de las faenas, conforme lo establecido 
en el artículo 178 de la Ley Nº 18.290, Ley de Tránsito.  
 
9. Encomiéndese el control a lo dispuesto en el presente Decreto a Carabineros de Chile y a los 
Inspectores Municipales. 

 
  POR ORDEN DEL ALCALDE  

ANÓTESE, COMUNÍQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHÍVESE

VANESSA BARRO QUEIROLO 
SECRETARIA MUNICIPAL (S)

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS 
DIRECTOR DE TRANSITO
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LINEAS 
 

17O - 18P -22J -22R -22S 
24T – 56V -72K- 72W– 90Y 

 
40B – 52D -70F -70G 

70H -71I 
 

23A - 23C – 23N 
23S - 65Q -90E 

 
22K – 23E - 23L - 24M - 
300 301 -302 - 303 - 305 

 
63P – 65R - 65S 

 
17A -17M – 30B -30C 
30D -30E – 31F –32G 
32K – 57Y -62H -304 

 
14Z – 21Q -41C – 42U 

401 – 411 - 421 
 

14U -17X - 18Y - 22C 
22D – 56V –70I - 70J 
70K - 72J - 90J -90X 

 
17C – 17W – 62M – 72Z 

 
 

30M - 30N - 30Q – 30R 
31D - 32E - 32J - 57P 

 
43T – 62N - 62S 

 
 

65D 
 
 

63 F 
 
 
 
 
 
 

7T – 7V1 – 8T 
8V1 – 10T – 10V1 

SENTIDO 
 

De San Juan Bosco a Gral. 
Novoa 

 
De Maipú 

a General Novoa 
 

De Maipú 
a Rotonda Bonilla 

 
De Los Carrera 
a Gral. Novoa 

 
De Maipú a Camilo Henríquez 

 
De Los Carrera a Rotonda 

Bonilla 
 
 

De Roosevelt a 
Rotonda Bonilla 

 
 

Desde Collao a Roosevelt 
 
 

De Rotonda Bonilla 
a Freire por Vilumilla 

 
De Rotonda Bonilla 

a Roosevelt por Lientur 
 

De Baquedano a 
Freire por Vilumilla 

 
De Baquedano a 
Freire por Lientur 

 
De Camilo Henríquez a 

Rotonda Bonilla 
 

De Camilo Henríquez a 
Rotonda Bonilla 

(En días de feria) 
 

Desde Collao a 
Roosevelt

TRAZADO DEFINIDO 
 

[…] San Juan Bosco – Maipú – Gral. Novoa […] 
 
 

[…] Maipú – Lientur – Freire – San Juan Bosco – Maipú - 
General Novoa […] 

 
[…] Maipú – San Juan Bosco – Rotonda Bonilla […] 

 
 

[…] Los Carrera – Vilumilla – Av. San Juan 
Bosco – Maipú – General Novoa […] 

 
[…] Maipú – Lientur – Freire – Pelantaro – Camilo Henríquez […] 

 
[…] Los Carrera – Padre Korda –San Juan Bosco (pista 

derecha-solo bus)– Rotonda Bonilla […] 
 
 

[…] Roosevelt – San Juan Bosco – Rotonda Bonilla […] 
 
 
 

[…] Collao – Los Carrera – Fresia – Las Heras – Vilumilla […] 
 
 

[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro – 
Lorenzo Arenas – Heras – Vilumilla– Maipú – Lientur –Freire […] 

 
[…] San Juan Bosco (desde Rotonda Bonilla) – Diego de Oro 

– Lorenzo Arenas – Heras – Lientur – Roosevelt […] 
 

[…] Baquedano – Heras – Vilumilla – Maipú - 
Lientur – Freire […] 

 
[…] Baquedano – Heras – Lientur – Freire […] 

 
 

[…] Baquedano – Santa María – J.M. García – Rotonda 
Bonilla […] 

 
[…] Baquedano – Diego de Oro – Pedro Lagos – 

J.M. García – Rotonda Bonilla […] 
 
 

[…] Collao – Los Carrera – Fresia – Heras – 
Vilumilla – Maipú – Lientur – Roosevelt […] 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

ciera que no se llena nunca el 
barril con el agua. Entonces, 
las gotas con la cual estamos 
articulando nuevamente el 
desarrollo, evidentemente no 
se notan en el barril vacío, 
pero está fluyendo el agua”, 
dijo Toro. 

 
Estado de Excepción por 
30 días 

Además, tomando en 
cuenta que de prorrogarse 
por más de seis veces conse-
cutivas los Estados de Excep-
ción Constitucional podrán 
extenderse hasta por 30, sur-
gió la duda de si es que la es-
trategia militar y policíaca en 
la Macrozona Sur tendría 
cambio alguno. 

Pero, de acuerdo a las pala-
bras del contraalmirante 
Manzano “para nosotros (no 
hay cambios). (...) La exten-
sión del alargue del Estado 
de Excepción va en paralelo 
a las tareas que vamos ha-
ciendo. (...) Siempre vamos 
cumpliendo nuestra tarea y 
vamos poniendo el foco en 
nuestras operaciones: efec-
tuando patrullajes, puntos de 
control, tareas cívico-milita-
res y de coordinación con to-
das las agencias”. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

mucho. “Yo escucho a algu-
nos parlamentarios decir que 
‘se quemó una vivienda en 
Contulmo, pero en compa-
ración con el año pasado eso 
significa el 1%’. No. Lo que 
dice es ‘lamentamos que si-
gan ocurriendo hechos de 
violencia”. 

“Entonces, hay algunos ac-
tores que no ayudan a gene-
rar una percepción positiva 
del desarrollo de la Provincia. 
Aquí necesitamos que todos 
seamos capaces de percibir 
que se requiere también 
construir una percepción po-
sitiva, lo que no niega la crí-
tica. Yo acepto la crítica”, dijo 
Toro, agregando también un 
llamado para que todos los 
actores políticos contribu-
yan a cambiar la percepción 
de inseguridad que, como se-
ñaló, han ido de la mano con 
los resultados objetivos. 

 
Actividades económicas 
en zona sur de la Provin-
cia de Arauco 

Ahora bien, recordando las 
palabras del alcalde de Lebu, 
Cristián Peña, y del presiden-
te de la Asociación de Con-
tratistas Forestales del Bio-
bío, René Muñoz, el delegado 
Toro señaló que “tenemos 
reactivación de las faenas fo-
restales en Tirúa. (...) En el 

caso de Contulmo, estamos 
trabajando con Mininco y la 
Forestal Arauco en el marco 
de la reactivación de las fae-
nas en el sector. (...) De eso ya 
llevamos varias semanas 
donde hemos trabajado con 
Carabineros, Jedena, para ver 
cómo va ese proceso”. 

Comentó, además, que Mi-
ninco está realizando capaci-
taciones a varios miembros 
de las comunidades del cono 
sur de la Provincia de Arauco, 
con el fin de prepararlos para 
las faenas en los distintos ofi-
cios que están requieren. 

Además de esto, según co-
mentó el delegado, en el cono 
sur de la provincia donde rige 
el Estado de Excepción tam-
bién se está trabajando la re-
cuperación del árbol nativo, 
algo que también genera tra-
bajo en lo referido a la recu-
peración de cuencas. 

De tal manera, como lo que 
ocurrió años anteriores en la 
Provincia de Arauco fue “muy 
trágico, tiene una dimensión 
y una magnitud tan profun-
da, que es evidente que ten-
gas tú esa percepción de que 
no se avanza, pero claro, 
avanzar en la cantidad sufi-
ciente para tapar el tremen-
do hoyo que quedó del no de-
sarrollo, te produce que todo 
lo que se haga hoy día pare-
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Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

Municipalidades con bal-
nearios de las Región del Bio-
bío, buscan a través del reci-
claje disminuir la cantidad 
de basura que retiran a dia-
rio de sus playas. Una canti-
dad que va desde las 0.5 has-
ta las 1.2 toneladas al día.  

En algunos casos recurren 
a la tecnología y a la inver-
sión en maquinaria para lim-
piar en aquellos momentos 
en que las marejadas dejan 
demasiados desechos en la 
orilla para ser retirado sólo 
por personas. En otros se tra-

Hasta dos toneldas diarias de basuras 
se extraen en balnearios de la Región
Los municipios buscan mantener la limpieza en sus principales playas, y recurren a 
operarios y al uso de maquinaría pesada. Considerando la capacidad de los vertederos, 
se está buscando cada vez más la asociatividad para el reciclaje.  

baja con operarios que reti-
ran los desechos directa-
mente y además se recurre a 
la conciencia de las agrupa-
ciones ambientalistas coor-
dinando actividades de lim-
pieza de la costa. En todas las 
comunas está presente, cada 
vez más, la búsqueda de con-
venios con organizaciones 
destinadas al reciclaje para 
disminuir la cantidad de ba-
sura que va a vertederos.   

 
Hualpén   

En la comuna de Hualpén 
cuentan con tres playas, dos 
están en Caleta Lenga don-

de una es inclusiva y está 
destinada a personas que 
tienen dificultades de des-
plazamiento y la playa de 
Ramuntcho. Para hacer la 
extracción de la basura en 
esas playas se trabaja con un 
camión recolector y cuatro 
operarios que trabajan de 
lunes a domingo en el sector.  

Considerando las tres pla-
yas, se retiran 1.2 toneladas 
diarias de basuram aproxi-
madamente. “En materia de 
reciclaje, se reciclan 300 ki-
los de botellas de plástico al 
mes y 2.300 kilos de vidrio. 
Se trabaja con la Agrupa-

ción de Recicladores y Reco-
lectores Hualpén, que pasa-
ron a ser la cooperativa lla-
mada Reciclab. En vidrio se 
trabaja con la empresa Cris-
talerías Toros”, detallaron 
desde la Municipalidad. 
Cabe mencionar que, ac-
tualmente, en Ramuntcho 
se está arreglando el camino 
para mejorar la gestión de 
residuos.  

El alcalde de Hualpén, Mi-
guel Rivera, destacó que jus-
tamente uno de los motivos 
que llevó a concesionar la 
playa de Ramuntcho fue que 
se había transformado el 

mal estado del lugar, ade-
más  tuvieron problemas 
con la instalación clandesti-
na de pozos sépticos y la 
gran cantidad de basura en 
el camino. 

“Hemos concordado con 
el privado (dueño del terre-
no), con la Armada, con la 
Dirección de Medio Ambien-
te y Ecoturismo de la muni-
cipalidad, un trabajo que 
nos permitirán tener más de 
10 recipientes de basura con 
tapa y los camiones van a 
poder llegar hasta la misma 
playa a poder retirar esta ba-
sura”, señaló el alcalde. 

 FOTO: MUNICIPALIDAD DE TOMÉ

“Estamos incentivando como municipio a las 
distintas organizaciones ambientalistas para 
poder limpiar parte de la península”. 
 
 Miguel Rivera, alcalde de Hualpén.

“El Municipio realiza la limpieza diariamente 
a través de cuadrillas contratadas 
especialmente durante la temporada estival”. 
 
Nicanor Hinojosa, Dir. Aseo y Ornato de M. de Tomé.
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1. Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle Temístocles Rojas   esquina Pascual 
Binimelis, con el objeto que don MARCO ANTONIO ZENTENO FIGUEROA, RUT.: 
10.278.988-1, ejecute obras de conexión de un colector de aguas lluvia, en el marco del Proyecto 
de Pavimentación Participativa que ejecuta por mandato del SERVIU, Región del Bío Bío, por 5 
días corridos a contar del lunes 29 de Enero y hasta el 3 de Febrero de 2024, previo revisión de la 
señalización de faena que realizará la Dirección de Tránsito.  

2. Dispónese que durante la suspensión de tránsito los servicios de transporte público deberán 
realizar el siguiente recorrido provisorio:

POR ORDEN DEL ALCALDE 

VANESSA BARRO QUEIROLO
SECRETARIA MUNICIPAL (S) 

SERGIO JOSÉ MARÍN ROJAS
DIRECTOR DE TRANSITO

Sentido

IDA

REGRESO

Desvío

[…] Av. Los Carrera Poniente – Zañartu – 
Temístocles Rojas –  Calle Nueva – D. Sanhueza – 

Lastarria – Matta – Latorre – D. Sanhueza – 
A. 21 de Mayo – Argomedo – Jorge Montt    […]

[…] Rosamel del Solar – 21 de Mayo –
 Padre Hurtado – Desiderio Sanhueza –

Lastarria – Temístocles Rojas – Latorre […]

Servicio

65DQ

Modo

BUS

FOTO: MUNICIPALIDAD DE HUALPÉN

“También estamos incen-
tivando como municipio a 
las distintas organizaciones 
ambientalistas para poder 
limpiar parte de la penínsu-
la”, comentó Rivera. En efec-
to en la playa de Lenga se 
han realizado actividades de 
limpieza voluntaria de la pla-
ya, aprovechando de esta 
forma de involucrar a la co-
munidad en el cuidado de 
los espacios.  

“Lo que estamos haciendo 
es concientizar y trabajar en 
eso. Ha sido una inversión 
de cerca de $70 millones la 
que el Municipio de Hual-
pén hoy día ha hecho ínte-
gramente, entendiendo de 
que los espacios tienen que 
ser amigables con la comu-
nidad. Así como también la 
comunidad tiene que cola-
borar. Tomar la basura, reti-
rarla de la playa y ponerla en 
estos lugares que correspon-
de, no cuesta absolutamen-
te nada”, enfatizó el alcalde 
Rivera.  

trabajo colaborativo entre 
recicladores de base para 
nuestros diferentes puntos 
limpios de la comuna.  

 
Tomé 

El director de Aseo, Orna-
to y Medio Ambiente de la 
Municipalidad de Tomé, Ni-
canor Hinojosa, describió 
que “en el caso de las playas, 
el Municipio realiza la lim-
pieza diariamente a través 
de cuadrillas contratadas es-
pecialmente durante la tem-
porada estival”. 

A lo que suman el trabajo 
con la máquina barredora 
de playa y con maquinaria 
pesada cuando así se ameri-
ta, ante la ocurrencia de ma-
rejadas que dejan desechos 
en la arena o en casos de 
acumulación de algas por 
acción de las altas y bajas 
mareas. 

“En el caso de las dos pla-
yas habilitadas para el baño 
que son las más concurri-
das, en Bellavista se retira 
una tonelada diaria de basu-
ra, mientras que en Dichato 
son dos toneladas diarias, 
cifra que se ve aumentada 
los fines de semana por la 
alta afluencia de público”, 
dijo Hinojosa.

OPINIONES
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Se extraen desde 0,5 a 1 
tonelada en las cuatro pla-
yas, según explicaron desde 
la municipalidad. En cuanto 
al trabajo de reciclaje que se 
está haciendo, indicaron que 

a través de un convenio con 
una empresa de reciclaje de 
vidrio, se realizan retiros pe-
riódicos de las seis campa-
nas que instaladas en Playa 
Blanca. Además, existe un 

Coronel 
En tanto, desde Coronel la 

directora de Medio Ambien-
te de la Municipalidad, 
Maybelline Belmar, en co-
ordinación con la Dirección 
de Aseo y Ornato, detalló 
que la basura de las playas 
se extrae con 14 operarios, 
distribuidos en Playa Blan-
ca, Maule, Schwager y Lo 
Rojas, esta basura es aco-
piada y retirada por el ca-
mión recolector.  

especialmente una 
cuadrilla de recolectores 
de basura para la 
temporada estival. 

En Tomé se 
contrata 

el camino hacia 
Ramuntcho para poder 
realizar el retiro de 
basura de forma más 
expedita. 

En Hualpén se 
está mejorando

FOTO: MUNICIPALIDAD DE TOMÉ
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A 80 METROS DE ALTURA EN CONCEPCIÓN

Mirador Alemán: la 
otra perspectiva que 
ofrece el Cerro Caracol 
La estructura corresponde a la única Torre Bismarck 
construida en América. La obra fue elaborada en piedra 
de granito y corona el parque metropolitano penquista,

FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

MÚLTIPLES VISITANTES fijan el mirador 
como una meta para sus recorridos.

ES PARTE 
FUNDAMENTAL del 

Cerro Caracol y su 
atractivo turístico.,

LA ESTRUCTURA fue construida 
durante la primavera de 1921.

JOHN THEUNE fue la persona 
encargada de ejecutar la obra.

EL CENTRO DE CONCEPCIÓN se 
puede observar desde la torre.

Ciudad
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SIN SERVICIO PARA PAISAJISMO

Una compleja situación se registró 
en Curanilahue. Y es que por terce-
ra vez no se logró completar el quó-
rum en el Concejo Municipal para 
dar curso a la contratación de emer-
gencia de una empresa particular 
que se haga cargo de la mantención 
de las áreas verdes de la comuna. 

La alcaldesa , Alejandra Burgos, ex-
plicó que ha convocado reiteradas ve-
ces a sesiones extraordinarias duran-
te los últimos días, para analizar y en-
contrar una salida ante la urgencia 
debido al mal estado de todos los jar-
dines, plazas y plazoletas de la ciudad. 

A esto se suma otra delicada situa-
ción debido a los incumplimientos 
de la empresa actual, donde 14 tra-
bajadores y sus familias no han reci-
bido sus sueldos desde diciembre, de 
acuerdo al municipio. 

“Este es el tercer consejo ex-
traordinario y hay dos concejales 
que sin autorización ni justifica-
ción deciden ausentarse”, indicó la 
alcaldesa de Curanilahue. 

“Esto implica no contar con el 
quórum para votar el importante 
proyecto de obras de emergencia 
para las áreas verdes que hoy están 
sin atención”, explicó. 

 
Origen 

La problemática sobre las áreas 
verdes se generó por reiterados in-
cumplimientos de la empresa en-

Preocupa estado de las áreas 
verdes de Curanilahue: municipio 
busca nueva empresa a cargo

un receso, la ley señala que se po-
drá llamar a un concejo extraordi-
nario para enfrentar emergencias. 

 
Preocupación comunal 

Ante esta situación, los vecinos de 
Curanilahue expresaron que es im-
portante tener las áreas verdes de la 
comuna en buenas condiciones. 

Algunos habitantes reclamaron 
que ya existen sectores con una 
mala mantención en el paisajis-
mo, y que ésta empeorará si no se 
soluciona pronto. 

Victoria Gutiérrez, presidenta de 
la junta de vecinos 16-I, destacó que 
“en el sector que vivimos está lleno de 
pastos y árboles que ahora se seca-
rán por la falta de mantenimiento”. 

“Representa un problema para 
nosotros como vecinos. Primero, 
porque se verá feo el espacio y eso 
motivará a otras personas a botar 
basura haciendo que probable-
mente lleguen roedores al lugar”, 

manifestó la presidenta. 
Por otro lado, Patricia Sanhue-

za, presidenta de la junta de veci-
nos N°2 complementó que “a na-
die le gustaría ver las calles sucias 
y cochinas”. 

“Como es un servicio que entre-
ga la municipalidad tienen el deber 
de solucionar el problema, sin em-
bargo, cada vecino tiene también 
la responsabilidad de limpiar sus 
áreas”, detalló. 

Esta inquietud comunal confir-
ma la preocupación por parte de 
la alcaldesa quien afirmó que “la 
comuna no merece dejar abando-
nadas sus áreas verdes”. 

“Tenemos una gran inversión 
que no podemos dejar sin efecto, 
porque perderíamos producto al 
no tener una empresa que atienda 
estos servicios”, sostuvo Burgos. 

 
Concejales 

Por otro lado, para el concejal 
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La falta de quórum y acuerdos en el concejo municipal 
impide la contratación de una firma. Vecinos confirman el 
mal estado de los espacios públicos.

Guillermo Gavilán (UDI) el prin-
cipal problema no reside en la 
ausencia de estas dos autorida-
des, sino que no se ha logrado lle-
gar a un acuerdo con otra em-
presa debido a los altos costos 
que ésta cobra. 

“Actualmente hay un presu-
puesto aprobado para la man-
tención de áreas verdes por $240 
millones, y la empresa que se 
estaba licitando cobraba $190 
millones por 5 meses de traba-
jo”, expresó. 

“Ese presupuesto es más de la mi-
tad del cual nosotros aprobamos, por 
lo tanto, quedaríamos sin dinero para 
el resto del año si contratamos a esa 
empresa”, explicó el concejal. 

También se refirió a los traba-
jadores que aún no reciben sus 
sueldos. “La municipalidad tie-
ne poco que ver con eso, porque 
es la empresa de áreas verdes 
quien tiene la deuda con estas 
personas”. 

“Ya que el municipio le tiene re-
tenidos los pagos por incumpli-
miento en sus funciones como 
compañía”, aclaró Gavilán.

Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

la actual empresa, incluso, 
debe sueldos a los 
trabajadores.

De acuerdo  
a la alcaldía

cargada de la mantención de los 
espacios públicos. En consecuen-
cia, la municipalidad decidió dar 
por culminado el contrato con la 
compañía.  

Esto provocó que desde el De-
partamento de Aseo y Ornato se 
tuvieran que reforzar los esfuer-
zos, recursos humanos, materia-
les y vehículos para así evitar pér-
didas millonarias en árboles, flo-
res ornamentales y otros 
elementos. 

Ahora, sin la confirmación del 
Concejo Municipal, la casa edili-
cia no puede hacer este contrato. 
Por parte de la comunidad se 
pone en duda el compromiso de 
estos concejales, quienes entorpe-
cen la normalización del servicio 
de mantención. 

Desde la Municipalidad de Cu-
ranilahue indicaron que, si bien 
hubo un acuerdo para que todos 
los concejales pudieran tomar 

Ciudad
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de capacidad tienen dos de 
estas piscinas, las restantes 
tienen entre 40 mil litros y 
una es de 20 mil litros. 

mil litros 
100

Jefe de Brigadistas accidentado en incendio 
forestal fue trasladado a la Región Metropolitana

optó porque fuera trasladado. Está 
en una condición crítica en la UCI”. 

Vale recordar que el accidente 
se registró el sábado 20 de enero en 
el incendio forestal denominado 
Ranquilco, cuando el jefe de briga-
distas de Conaf fue alcanzado por 
las llamas cuando chequeaba un 
sector del siniestro. 

Jara explicó que el profesional ya 
no se encuentra en el Hospital Re-
gional de Concepción, pues ahora 
está bajo asistencia médica en la 
Región Metropolitana. “En el caso 
de nuestro colega que fue afectado 
en el incendio de Ranquilco se en-
cuentra en el Hospital del Trabaja-
dor ACHS en Santiago y la familia 

 FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

AEROPUERTO DE CONCEPCIÓN Y LOS ÁNGELES SON PRIORIDAD PARA RECIBIR ESTOS ELEMENTOS

El Cuerpo de Bomberos de la Re-
gión del Biobío y las Brigadas de 
Conaf recibieron un total de 21 es-
tanques autosoportantes que se 
utilizan para combatir incendios 
forestales.  

Una inversión que ha realizado el 
Ministerio del Interior y Seguridad 
Pública a través del Servicio Nacio-
nal de Prevención y Respuesta ante 
Desastres (Senapred).   

El director Regional de Serna-
pred, Alejandro Sandoval, indicó 
que se trata de 21 elementos, de los 
cuales seis de 40 litros de capacidad 
serán destinadas a Conaf, y al Con-
sejo Regional de Bomberos se les en-
tregará una de 20 mil litros, de 14 de 
40 mil y de 2 de 100 mil litros.  

“Son muy versátiles, son fáciles de 
transportar de rápido de llenado 
permiten el empleo por parte de 
helicóptero para que puedan cargar 
sus bambibacket y combatir incen-
dios forestales”.   

Braulio Castro, presidente del 
Cuerpo de Bomberos de la Región 
del Biobío, señaló que “este imple-
mento que ayuda mucho porque 
podremos tenerlos en lugares don-
de, sobre todo en incendios foresta-
les, no hay capacidad de agua o gri-
fos cercanos. Es fundamental tener 
estos estanques autosoportantes a 

Entregan 21 estanques autosoportantes 
para el combate de incendios forestales

 FOTO: DPR BIOBÍO

Estos elementos permiten llegar con 
agua a lugares donde no existen grifos, 
facilitan la labor de bomberos y 
brigadistas. Seis de estas piscinas están 
destinadas a Conaf .

puerto Carriel Sur en Talcahuano y 
en Los Ángeles en el María Dolores. 
Además de las comunas en dónde 
hay APR y no cuentan con grifos, se 
priorizará su distribución.  

En tanto la delegada Presiden-
cial de la Región del Biobío, Danie-
la Dresdner, valoró la labor com-
pleja que lleva a cabo Bomberos y 
los brigadistas de Conaf. “Nuestro 
rol como Gobierno es poder entre-
garles las mejores herramientas a 
quienes hacen esta tarea tan loable 
en beneficio de la ciudadanía”, dijo.  

El Gobernador (s) de las Región 
del Biobío, Iván Valenzuela, comen-

tó que las diversas iniciativas e in-
versiones significativas de apoyo a 
Bomberos y que van en la línea de 
prevenir los incendios forestales tie-
nen el mismo foco común que es 
cuidar de a los habitantes de la Re-
gión del Biobío. “Por ello es impor-
tante invitar a la comunidad a pre-
venir, pero también a denunciar a 
aquellos hechos como los que vi-
mos hace días de personas deteni-
das porque transportaban combus-
tibles”, comentó.  

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Rodrigo Jara, director Conaf Bio-
bío informó nuevos antecedentes 
sobre la condición médica del jefe 
de brigadistas, Juan Sáez Martínez, 
de 29 años, quien sufrió quemadu-
ras en su cuerpo mientras partici-
paba en el combate del incendio 
forestal de Ranquilco, comuna de 
Los Álamos, Región del Biobío. 

través de una distribución técnica 
que estén al servicio de las comuni-
dades en los lugares más estratégi-
cos que van a mejorar la capacidad 

de respuesta”.  
Alguno de los lugares donde 

Bomberos ya tiene planificado de-
jar estos estanques es en el Aero-
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1917 fue cuando Pedro del Río Zañartu donó a 
la ciudad el fundo de su familia. En 1938 
abrió la puertas como Parque Museo.

“Podría haber sido una trage-
dia. Podríamos haber perdido 
una extensión importante del 
bosque nativo presente. Sin em-
bargo, sólo tenemos que lamen-
tar 0,6 hectáreas, y que lo que se 
quemó corresponde a pinos, eu-
caliptus y matorrales”.  

Son las palabras de calma, tras 
experimentar junto a su equipo 
un profundo temor, que dio Javie-
ra Matus, administradora ejecu-
tiva del Parque Museo Pedro del 
Río Zañartu, luego que se con-
trolara el incendio que afectó la 
mañana de este 24 de enero a un 
espacio que alberga invaluable 
riqueza natural e histórica dentro 
del Gran Concepción. 

Es que se movilizaron veloz-
mente compañías de Bomberos 
de Hualpén, Talcahuano y Con-
cepción, y  brigadistas de Conaf. 
Así se pudo contener el siniestro 
y seguir preservando el patrimo-
nio que se resguarda dentro de las 
552 hectáreas que más de 300 mil 
visitantes disfrutan cada año, 
como lo han hecho varias genera-
ciones de personas y se espera que 
lo puedan seguir haciendo mu-
chas más en el futuro. 

 
Educar como clave 

Y para ello Matus aseguró que el 
aporte individual y colectivo del 
público es el crucial, con acciones 
basadas en la consciencia y res-
ponsabilidad mientras recorren y 
aprovechan el parque, senderos y 
jardines emplazados en medio de 
diversos ecosistemas nativos. 

De hecho, relevó que el continuo 

de costero y bosque esclerófilo. Y 
son tan únicos como vulnerables: 
albergan hábitats de diversas espe-
cies de flora, fauna y hongos, y mu-
chas están amenazadas y hasta en 
peligro de extinción, aseveró. 

“Ante incendios forestales se 
arriesgan pérdidas irreparables de 
bosques centenarios como boldos, 
olivillos y huillipatagua. Dentro del 
parque también habitan especies 
endémicas como el monito del 
monte y hemos tenido avistamien-
to de guiñas. Toda esta flora y fau-
na se pone en riesgo en caso de in-
cendios forestales que destruyen en 
forma implacable todos estos eco-
sistemas”, advirtió Javiera Matus.  

Y en la Casona Museo, también 
protegida al alero de la ley chilena, 
residen cinco colecciones con pie-
zas traídas desde cinco continen-
tes en cuatro viajes por el mundo 
que realizó Pedro del Río. Hay otras 
incorporadas en tiempos poste-
riores, como la de Violeta Parra 
que resguarda objetos que forma-
ron parte del Museo Nacional del 
Arte Folklórico que creó cuando in-
vestigó en Biobío entre 1957 y 1958.
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cional y Santuario de la Naturale-
za desde 1976. Además, el 18 de 
diciembre de 2023 se declaró un 
segundo Santuario de la Natura-
leza al borde río-humedal Desem-
bocadura Río Biobío.  

“El Santuario se creó para res-
guardar tanto su patrimonio natu-
ral, asociado al relicto de bosque 
nativo y al entorno biogeográfico 
costero/fluvial, como su patrimo-
nio cultural caracterizado por la 
presencia de sitios arqueológicos, 
históricos y formas de vida tradi-
cionales como un diverso mundo 
Funga y de aves costeras”, destacó 
Matus. 

Porque, dada su ubicación, el 
parque posee distintos ecosiste-
mas nativos como humedales, bor-

que conozcan y cuiden este doble 
Santuario de la Naturaleza, aun-
que útiles para la biodiversidad 
en general, aportando desde el 
presente a preservar este legado 
para el futuro.  

Porque en 1917 Pedro del Río Za-
ñartu, poco antes de su muerte, 
donó a la ciudad el fundo que fuera 
de su familia por muchísimos años. 
Allí una casona que data de los tiem-
pos de la Colonia se emplaza como 
museo entre ecosistemas nativos 
que dan vida a un parque que abrió 
sus puertas al público en 1938.  

 
Un doble Santuario 

Parque y Museo 
tienen declaratoria 
de Monumento Na-

552 HECTÁREAS CON UNA CASONA EN MEDIO DE BOSQUE NATIVO, HUMEDALES Y BORDE COSTERO 

Parque Museo Pedro del Río 
Zañartu: educar hoy permitirá 
preservar el legado para el futuro
Patrimonio natural e histórico alberga el espacio que visitan 
300 mil personas al año y esta semana sufrió un incendio, el 
que se contuvo rápido, pero patentó la vulnerabilidad ante actos 
que surgen por desconocimiento e irresponsabilidad.

Natalia Quiero Sanz 
natalia.quiero@diarioconcepcion.cl

VARIOS ECOSISTEMAS 
NATIVOS se albergan dentro 
del vasto espacio del Parque 

Museo Pedro del Río Zañartu, 
donde habitan especies de flora 

y fauna, y la mayoría se 
encuentra amenazada. 

patrullaje que realizan sus equipos 
permitió detectar los focos a tiem-
po y controlar el incendio. Y así po-
drá ser en el futuro y también para 
prevenir emergencias, en lo que vi-
sitantes tienen mucho que aportar 
con un rol tan activo como preca-
vido. Para ello, enfatizó, es vital la 
educación ambiental, de la que 
coincidentemente cada 26 de ene-
ro celebra su día a nivel internacio-
nal para relevar su papel y promo-
ver estrategias en la materia que 
también se han desafiado en abor-
dar en el Parque Museo con distin-
tas acciones como un taller que se 
celebró ayer bajo el título “De la se-
milla al bosque”. 

El acento es entregar a visitan-
tes distintas herramientas para 

Ciencia&Sociedad
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Conocer para querer y 
proteger el patrimonio 

natural e histórico

En semanas recientes, la impor-
tancia de preservar el Parque Museo 
Pedro del Río Zañartu como un bien 
público recibió un espaldarazo: el 
Consejo Regional del Biobío aprobó 
$2.520 millones para su manten-
ción. La subvención permitirá for-
talecer los equipos de trabajo, cui-
dar todos los espacios naturales, y 
potenciar la programación de acti-
vidades pedagógicas que se levan-
tan desde hace casi un año, luego 
que Javiera Matus asumió la admi-
nistración. 

El foco en educar es el corazón del 
proyecto de gestión patrimonial que 
propuso el equipo que lidera la pri-
mera mujer en ejercer el cargo, para 
el que fue elegida por la gobernan-
za  que gestiona al Parque Museo e 
integran el Gobierno Regional del 
Biobío junto con los municipios de 
Hualpén y Concepción. El hito se 
concretó tras releer el testamento 
del filántropo penquista en una se-
sión a inicios de 2023.  

El reciente incendio, potencial-
mente devastador, evidenció una 
patente vulnerabilidad del lugar pa-
trimonial y que optaron por el cami-
no correcto en que avanzarán con 
más ímpetu sustentados por los re-
cursos disponibles. 

 
Brechas que impactan 

Como base del esfuerzo, la ad-
ministradora sostuvo que “el Par-
que Museo tiene un gran potencial 
educativo, desde lo patrimonial e 
histórico y todo lo que se relacio-
na con las ciencias naturales y el 
medioambiente”. Además, enfati-
zó que cristaliza una misión origi-
nal: “preservar, conservar y poten-
ciar el patrimonio natural y cultu-
ral legado por don Pedro del Río 
Zañartu, siendo un agente educa-
tivo, recreativo, cultural y ecoturís-
tico orientado a todo público y de 
manera especial a los habitantes 
de la Región y del Gran Concep-
ción, en un contexto de sustenta-
bilidad y equidad social”.  

Y también afirmó que “por gene-
raciones se acercan las familias a 
realizar actividades de balneario, 
lo que no siempre está en sintonía 
con la protección de este Santuario 
de la Naturaleza”. 

En este sentido resaltó que, tras 
analizar los distintos usos que vi-
sitantes dan al parque, notaron 

En ese horizonte impulsan distin-
tas acciones para públicos de to-
das las edades en relación con los di-
ferentes espacios y ecosistemas del 
Parque Museo. “El objetivo de estas 
experiencias son dar a conocer, in-
corporar, sensibilizar e invitar a co-
nectarnos con la biodiversidad, flo-
ra, fauna, bosques y cuerpos de agua 
de nuestro parque”, aseguró. 

Y el potencial de impacto del tra-
bajo se puede dimensionar en la re-
cepción de la cartelera que desde 
mayo pasado vienen desarrollan-
do en eventos en fechas especiales 
como el Día de los Patrimonio, la Fe-
ria del Día de la Fauna o vacaciones 
de invierno; todas con asistencia 
de más de 5 mil personas.  

Ahora se despliega un programa 
de verano con actividades gratuitas 
y familiares proyectadas para cul-
minar el 2 de febrero. La oferta in-
cluye talleres, rutas especiales por 
locaciones del espacio e instancias 
de divulgación científica junto con 
el Departamento de Astronomía de 
la Universidad de Concepción.  

A lo especial siempre se suman los 
tradicionales tours por la Casona 
Museo o los distintos ecosistemas 
en que está inmerso el Parque. 

 FOTO: PARQUE MUSEO PEDRO DEL RÍO ZAÑARTU

que gran parte de los impactos 
medioambientales que producen 
tienen que ver con carencia de in-
formación sobre cuidado al en-
torno y de lo vital de la naturale-
za con su protección. Hay caren-
cia de educación. La brecha 
significa desconocimiento, in-
consciencia e irresponsabilidad, 
traducido en acciones como cor-
tar flora nativa, acercarse y pertur-
bar a la fauna, dejar desechos y 
contaminar ecosistemas o gene-
rar riesgos de incendios. 

Ante este escenario la convicción 
es que se protege lo que se quiere y 
que se quiere lo que se conoce. El es-
píritu de la educación ambiental es 
acercar el conocimiento sobre la 
naturaleza a las personas, para que 
la quieran y protejan, y así aporten 
a preservarla. 

Nueva área y oferta 
Javiera Matus contó que como 

administración se han dedicado a 
activar por primera vez en la histo-
ria del Parque Museo una cartelera 
de talleres y rutas pedagógicas con 
foco en la educación ambiental y las 
prácticas artísticas.  

Para ello, en abril de 2023 se creó 
el área de Cultura y Patrimonio a 
cargo de Vanessa Morales, explicó 
que como unidad “busca educar a 
diversas comunidades en relación 
con los diferentes patrimonios en 
un contexto de sustentabilidad y 
equidad social, para generar espa-
cios de interacción educativa y cul-
tural que propicien apertura al co-
nocimiento, la exploración, el aná-
lisis, la reflexión, al crecimiento 
emocional y una mayor conciencia 
de sí mismo y el entorno”. 

OPINIONES
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sobre oferta de actividades, 
horarios del Parque y Museo 
(varían), cambios por 
contingencias, y contenidos 
básicos para realizar visitas 
seguras está disponible en 
los perfiles de redes sociales 
@parquemuseoprz y la 
página web www.prz.cl.

Información EL PARQUE MUSEO 
mantiene una oferta de 
actividades pedagógicas 
con foco en resguardar 
su patrimonio natural, 
cultural e histórico. 



Economía&Negocios
Diario Concepción Sábado 27 de enero de 2024 13

13 casas de este tipo hay en Arauco.

TRAS INCENDIOS FORESTALES DE 2023

Casas industrializadas: Santa Juana 
y Nacimiento se suman a esta 
tecnología para reconstrucción

 FOTO: PACÍFICO TELEVISIÓN 

En paralelo, hasta ahora se han 
entregado más de 700 subsidios por 
parte del Minvu.

Santa Juana y Nacimiento son las 
comunas que se sumarán a la insta-
lación de viviendas industrializa-
das en el contexto del Plan de Re-
construcción.  

Así lo confirmó la Seremi de Vi-
vienda y Urbanismo en la Región del 
Biobío. Bajo ese contexto, esto se 
suma al inicio de la colocación de 13 
casas de este tipo en la localidad de 
Punta Lavapié en Arauco. 

“Lo más probable es que instale-
mos prontamente en la comuna de 
Santa Juana y en Nacimiento. Vamos 
a seguir promoviendo esto, porque 
nosotros lo que queremos es que las 
familias prontamente tengan su solu-
ción habitacional, sobre todo las que 
se vieron afectadas en los incendios. 
Esta es una oportunidad de tener vi-
viendas en un corto plazo y termina-
das”, sostuvo la seremi de Vivienda y 
Urbanismo, Claudia Toledo. 

De la misma forma, Toledo se refi-
rió a los beneficios de este tipo de vi-
vienda y complementó que “hemos 
aprovechado la plataforma de la re-
construcción, porque ya veníamos en 
el Plan de Emergencia Habitacional 
estudiando el tema de la vivienda in-
dustrializada, incluso, hemos certifi-
cado algunas viviendas para que pue-
dan tener permisos y recepciones 
más simplificadas. La vivienda indus-
trializada, por ejemplo, se demora 7 
días en fabricarse y confeccionarse 
en la fábrica. Son viviendas que tienen 
un excelente estándar, están termina-
das al 100% y nos permiten que estén 
instaladas en dos horas”. 

En la cartera del Minvu señalaron 
que, en un principio, existía reticencia 
de parte de las familias por la construc-
ción de viviendas industrializadas. “No 
teníamos muchas viviendas industria-
lizadas escogidas por las familias que 
se vieron afectadas por los incendios. 
En este proceso de reconstrucción he-
mos estado mostrándoles las vivien-
das, llevándolas a terreno para que las 
conozcan y las vean instaladas, en al-
gunos casos que conversen con las fa-
milias que ya tienen este tipo de vivien-

pués de un año que ha transcurrido, 
tener una solución definitiva”.  

 
Plan de Reconstrucción  

En el Biobío, a la fecha, se han en-
tregado 735 subsidios de reconstruc-
ción a familias que fueron afectadas 
por los incendios forestales de febre-
ro de 2023. “Hoy lo que tenemos es un 
universo de familias a las que se les 
asignó un subsidio que son 735. Eso lo 
definimos a través de un llamado es-
pecial de reconstrucción, en donde es-
tuvimos todo el año 2023 trabajando, 
fundamentalmente, en habilitar fa-
milias para que cumplieran con los re-
quisitos para ser beneficiarios de este 
subsidio”, puntualizó Toledo, agre-
gando que “partimos dando 40 subsi-
dios y terminamos en estos 735. Des-
de el punto de vista administrativo, es 
un gran esfuerzo poder habilitar fami-
lias. En un principio teníamos 266 fa-
milias que cumplían los requisitos”.  

Asimismo, la encargada regional 
del Minvu entregó detalles de la cons-
trucción y entrega de viviendas den-
tro del plan e indicó que “estamos en-
focándonos en la ejecución de las vi-
viendas. Tenemos 136 viviendas en 
ejecución, hay algunas que ya están 
terminadas. De esas hay un alto por-
centaje que tiene, por ejemplo, más de 
un 90% de avance, ¿qué significa eso? 
Que en realidad están terminando 
sus trámites más bien administrativos 
porque ya están terminadas”.  

Cabe destacar que, durante estos 
meses, son 28 empresas las que han 
estado trabajando, medianas y pe-
queñas, en el proceso de reconstruc-
ción de hogares. Además, según con-
firmó Toledo, se van a sumar 6 empre-
sas más y que tienen la capacidad 
garantizada de proveer viviendas. 

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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da”, agregó la seremi.  
Respecto del avance que ha existi-

do en materia de viviendas industria-
lizadas en la Región del Biobío, Clau-
dia Toledo sostuvo que durante las 
próximas semanas se sumarán más 
unidades dentro del Plan de Recons-
trucción. “En Tomé hay más de dos vi-
viendas industrializadas que ya están 
instaladas, hay alrededor de cuatro. En 
Punta Lavapié dejamos dos vivien-
das instaladas, pero se van a instalar 
13 finalmente en la localidad. En la co-
muna de Santa Juana hay un grupo de 
familias que están optando por las vi-
viendas industrializadas, estamos tra-

bajando en eso (…) en Nacimiento 
también están escogiendo este tipo”.  

Actualmente, en la Región del Bio-
bío existe sólo una empresa con este 
modelo constructivo y que ha traba-
jado junto al Minvu en esta arista del 
proceso de reconstrucción. Álvaro 
Greene, gerente comercial de la em-
presa Patagual Home, sostuvo que 
“participar en la reconstrucción como 
empresa regional es sumamente im-
portante. Tenemos una capacidad de 
fabricación de 60 casas mensuales y 
tenemos toda la disposición de poder 
colaborar con la reconstrucción para 
que las familias puedan ya, casi des-
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DISPOSITIVOS DE MUCHO USO EN VERANO

Diario Concepción 
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La Seremi de Energía del Biobío, 
Daniela Espinoza, junto al Direc-
tor Regional de la Superintendencia 
de Electricidad y Combustibles, 
SEC, Manuel Cartagena, realizaron 
fiscalización a una tienda comercial 
de Hualpén, a fin de verificar que 
sólo se estuvieran comercializan-
do equipos de climatización debida-
mente certificados, esto en medio 
de las altas temperaturas que han 
estado afectando a la zona centro-
sur del país. 

La inspección tuvo como objeti-
vo revisar que todos los ventilado-
res, aires acondicionados y enfria-
dores que se estuvieran comercia-
lizando, contaran con su SELLO 
SEC a la vista, etiqueta que certifi-
ca que han superado una serie de 
pruebas de seguridad. La fiscaliza-
ción cobra vital importancia en es-
tas semanas en que han aumenta-

Realizan fiscalización a la venta de 
ventiladores y aires acondicionados

Instancia fue 
ejecutada por la 
Seremi de Energía 
y la SEC. Se 
inspeccionó un 
local comercial 
en Hualpén.
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limpiar cada cierto tiempo filtros y 
conductos, tanto de ventiladores 
como de aires acondicionados; no 
ponerse debajo de las entradas de 
éstos últimos; no dejar al paso los 
cables de los ventiladores, pues po-
drían producir caídas; y no saturar 
enchufes ni alargadores, para evitar 
sobrecargas eléctricas. 

También se recomendó dejar las 
puertas del interior de las casas 
abiertas, al igual que las rejillas de 
ventilación, para ayudar a que la 
unidad de aire acondicionado fun-
cione eficientemente; apagar el aire 
acondicionado y abrir las ventanas 
por lo menos una vez al día para 
ventilar, renovar el aire y economi-
zar energía; y limpiar, periódica-
mente, los filtros y conductos para 
evitar la acumulación de gérmenes 
y microorganismos patógenos.

do considerablemente la venta de 
estos equipos eléctricos 

De acuerdo con cifras del organis-
mo fiscalizador, durante el 2023, se 
certificaron 893.363 unidades de equi-
pos de climatización, siendo la mayo-
ría de ellos ventiladores de pedestal 
(259.686); seguidos de aires acondi-
cionados fijos (253.721); y luego ven-
tiladores de sobremesa (208.815). 

Es importante señalar que los 
equipos de aire acondicionado fijo 
han experimentado un notorio au-
mento en sus números de certifica-
ción, superando, por ejemplo, a los 
ventiladores de sobremesa. Los 
equipos de aire acondicionado fijo 
pasaron de 152.914 durante el 2018, 
a 253.721 durante el 2023. Es decir, 
en cinco años, su presencia en el 
mercado aumentó en un 66%. 

La Seremi de Energía, Daniela Es-
pinoza, sostuvo que “estamos en 
medio de una ola de altas tempera-
turas en la Región del Biobío y sabe-

mos que las familias buscan capear 
el calor de alguna manera, sea en 
sus hogares o trabajos. Es por esto, 
que acompañamos a la Superin-
tendencia de Electricidad y Com-
bustibles a fiscalizar para verificar 
que todos los productos estén debi-
damente certificados y cumplan 
con la normativa”. 

Por su parte, el Director Regional 
de SEC Biobío, Manuel Cartagena, 
indicó que “a la fecha, hemos detec-
tado 25 empresas importadoras que 
ingresaron al país equipos de clima-
tización y que no los sometieron al 
proceso de certificación, a lo que se 
suman 8 locales que fueron sor-
prendidos comercializando estos 
productos sin SELLO SEC. En total, 
las multas aplicadas durante el 2023 
llegaron a $81 millones”. 

Junto con llamar a la ciudadanía 
a comprar sólo productos debida-
mente certificados, también se en-
tregaron consejos prácticos, como 
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EXPOSICIÓN “ARTE EN CHILE” EN LA CASA DEL ARTE UDEC

Horario Sala David Stitchkin (Galería Universitaria) / Martes a viernes 10:30 a 14:00 horas y de 15:00 a 17:45 horas / Sábado 10:30 a 13:45 horas

Horario Casa del Arte / Martes a viernes 10:00 a 17:45 horas / Sábado 10:00 a 16:54 horas / Domingo 10:00 a 13:45 horas

Es poco usual ver en curatoría de exposiciones artísticas de un 
museo a la diseñadora o diseñador en el frente de la muestra, 
sin embargo, gracias a la versatilidad que nos permite esta 
profesión, una/o puede adentrarse en la investigación de distin-
tos temas, abarcando desde el desarrollo de material digital 
hasta llegar a lo análogo, como la producción de elementos 
tangibles. Originalmente el resultado de esta incursión en arte y 
diseño gráfico sería únicamente un libro y a partir de esa idea 
surgió la oportunidad de crear una curatoría de arte desarrolla-
da para ser vista en sala, además de quedar contenida en una 
publicación que tenga el mismo espíritu que la exposición. Bea-
trice Warde, investigadora de la tipografía, dio una conferencia 
sobre este tema en 1930 que posteriormente se convirtió en 
texto (La copa de cristal), donde postula que la tipografía y lo 
relacionado a la producción en imprenta, es como una copa de 
cristal con vino en su interior. La copa con sus características de 
materialidad y forma permiten que el vino resalte, tal como 
debería suceder con un libro y su contenido.

Se seleccionó el trabajo de cinco mujeres artistas de la segun-
da mitad de siglo XIX presentes en la colección de la Pinacote-
ca Universidad de Concepción: Clara Filleul de Pétigny, Mag-
dalena Mira Mena, Aurora Mira Mena, Celia Castro Fierro y 
Humberta Zorrilla Argomedo. Su trabajo está cruzado por la 
época en la que vivieron y por las posibilidades sociales y 
culturales de sus tiempos. En ello radica la relevancia de 
rescatar el arte femenino desde la mirada de otras mujeres, 
para desmarcarlo de la visión paternalista de esa época. “La 

"Ellas por ellas. Conversaciones contemporáneas con las artistas pioneras en Chile" es una de las intervencio-
nes curatoriales de la muestra "Arte en Chile", que contó con la curatoría de la diseñadora gráfica Natalia 
Ormeño Uslar.

carne de la mujer mirada desde la mujer” como diría la cura-
dora Gloria Cortés en el contexto de la exposición de 2017 “Des-
acatos. Prácticas artísticas femeninas 1835-1938”. La cita se 
encuentra en Ellas por ellas mismas, sección del catálogo de 
dicha muestra, que finalmente da nombre a esta exposición. 

Teniendo en cuenta esta necesidad de nuevas lecturas, se 
invitó a mujeres artistas del Gran Concepción a participar: 
Catalina Bu, Sonia González, Pamela Murtilla, Lucyth Poe, 
Romina Peña, Javiera Ruiz y Andrea Vásquez. Ellas reversiona-
ron las siete obras de las cinco artistas pioneras que se 
encuentran en la Pinacoteca UdeC. Además se invitó a traba-
jadoras/investigadoras UdeC a generar un diálogo entre la 
obra antigua y la obra nueva que deja de manifiesto la dife-
rencia cultural y epocal de ambas generaciones: Claudia 
Arrizaga Quiroz, Leslie Fernández Barrera, Claudia Ortiz Jimé-
nez, María Pavés Carvajal y Amanda Saldías Palomino. 

El ejercicio de visibilización transversal del trabajo de mujeres 
pasadas y actuales, y de oficios distintos pero no tan alejados 
como son las artes y el diseño, es lo que mueve a generar este 
material. Beatrice Warde finalizó su conferencia respecto a la 
creación tipográfica y de libros con la siguiente reflexión: 
“podrás pasar interminables años de felicidad experimentan-
do en la creación de la copa cristalina que sea digna para 
contener la cosecha de la mente humana”.

Natalia Ormeño Uslar
Diseñadora gráfica 
Casa del Arte UdeC
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museo a cielo abierto. 
“La memoria infinita”, de la rea-

lizadora nacional Maite Alberdi, 
retrata la historia de amor y entre-
ga absoluta de Paulina Urrutia (ac-
triz y ex ministra de las Culturas) 
y Augusto Góngora (periodista), 
que refleja el complejo proceso 
que deben enfrentar miles de per-
sonas que desempeñan labores de 
cuidado. 

Para quienes deseen asistir esta 
especial proyección, con entrada 
liberada y abierta para toda la co-
munidad,   visitar el Instagram @ce-
menteriogralconce e inscribirse en 
el formulario ahí disponible.

El reciente nominado documen-
tal a los Premios Oscar 2024, “La 
memoria infinita”, se exhibirá hoy 
a las 22.00 horas, con entrada libe-
rada, en el Cementerio General de 
Concepción. 

La proyección, que será puntual-
mente en el sector “Patio del Pan-
teón”, se da en el contexto de la ce-
lebración por los 30 años que cum-

plió el camposanto penquista el 
2023, por el cual han desplegado 
una serie de actividades culturales 
como funciones de obras teatra-
les, presentaciones de música, exhi-
biciones de película y más.  

Todo acompañado por circuitos 
patrimoniales guiados que mues-
tran a sus visitantes, los misterios 
de las más de 30 hectáreas de este 

“La memoria infinita” se 
exhibe hoy en el Cementerio 
General de Concepción

FOTO: CEDIDA

EL EMOTIVO DOCUMENTAL está 
disponible en la plataforma de Netflix.

HOY A PARTIR DE LAS 15.00 HORAS

Es una de las citas musicales fijas 
y consolidadas de la época estival en 
nuestra zona. Una oportunidad gra-
tuita de disfrutar al aire libre, de 
distintas propuestas rockeras en 
sus más diversas variantes.  

Se trata del festival Rock en Río 
Itata, que hoy desde las 15.00 horas 
en el sector Camping Río Itata, des-
plegará su décimo cuarta versión 
con un cartel que contempla ban-
das regionales y nacionales.  

“Este es un evento único en la Re-
gión, el cual hacemos desde hace 14 
años seguidos partiendo desde la 
autogestión hasta obtener el apoyo 
municipal. Presentaremos un cartel 
diverso, en que si bien tenemos ar-
tistas invitados de fuera de la Re-
gión, nuestra esencia se mantiene 
firme apoyando a las propuestas de 
la zona”, comentó Rodolfo Medina, 
parte de la agrupación Puente Rock 
que organiza el festival. 

Precisamente, si bien el line up lo 
encabezan los grupos Panzer, Alec-
trofobia y Dekapited, lo completan 
las bandas del Biobío  Condenados, 
Machocabrío, Perro Guacho, CTM, 
Intoxikaos, Rockawilly Surfin’ Ca-
ramba. “Son bandas amigas y tam-
bién quienes nos han apoyado siem-
pre para sacar adelante el festival. 
La idea es darle un escenario y ca-
bida a los grupos locales para que 
muestren sus propuestas, lo cual 
muchas veces es complejo y difícil 
de alcanzar”, detalló Medina. 

Interesante de destacar que esta 
cita siempre ha sido con entrada li-
berada y también nunca ha dejado 
de hacerse, pese a los distintos obs-
táculos y dificultades que se han 
presentado en el trayecto. “Nació el 
2011 como una manera de evadir a 
los Carabineros (risas) y a modo de 
sugerencia de una funcionaria mu-
nicipal, que nos dio la idea de tocar 
abajo en el río, siendo la primera 

 FOTO: ANNE-MARIE LABRA

El evento musical masivo, organizado por la agrupación 
Puente Rock, incluye igualmente a las bandas regionales 
Condenados, Machocabrío, Perro Guacho, CTM, Intoxikaos, 
Rockawilly Surfin’ Caramba. Con entrada liberada.

canzamos hacer la edición 2020 an-
tes de la pandemia, y al año siguien-
te lo sacamos en modalidad online, 
para de nuevo volver a la presencia-
lidad y seguir consolidándonos”, 
afirmó el integrante de la agrupa-
ción Puente Rock.  

Precisamente en este sentido, es 
que a modo de proyección y dar el 
salto a lo internacional, es que los 
organizadores de Rock en Río Itata 
postularán a fondos públicos para 
poder alcanzar esa meta, engrosan-
do aún más su cartel. “La idea sería 
postular a algún Fondart, estamos 
encaminados a ello, ya que nos es-
tamos capacitando y adquiriendo 
los conocimientos para hacer y for-
mular proyectos. Es más, hace un 
tiempo nos adjudicamos un Fndr 
con el pudimos comprar algo de 
equipamiento y realizamos distin-
tas clínicas de rock en poblaciones 
de Coelemu”, cerró Medina. 

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Panzer y Alectrofobia 
encabezan versión 14 
de Rock en Río Itata
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Este evento masivo ya es 
parte de los panoramas que 
tiene Coelemu durante la 
época estival.

Rock en Río Itata cuenta 
con el apoyo de la 
municipalidad de Coelemu 
para su realización.

Esta instancia de música 
gratuita proyecta crecer en 
el futuro, agregando algún 
número extranjero.

FOTO: CEDIDA

versión hecha a modo de parodia 
del festival que hacen en Brasil, des-
pués con los años cambiamos el ‘in’ 
por ‘en’ Río, y también pasamos de 

ser sólo bandas locales a ampliar-
nos con invitados de afuera. Una 
pequeña tocata de amigos que se 
convirtió en un evento comunitario 

masivo, con público que llega de 
distintos lados del Biobío y tam-
bién del país. Lo importante igual 
que nunca hemos parado, ya que al-

EL SECTOR DEL 
CAMPING Río Itata es el 
lugar donde se realiza el 
evento. Panzer, banda 
nacional de heavy metal, 
es uno de los números 
nacionales invitados.
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Comenzará el Campeonato 
Preolímpico de Halterofilia, 
en Caracas, primer desafío 
de Arley con su nuevo club. 

De febrero
23

ARLEY MÉNDEZ, HALTERISTA NACIONAL

Apenas 19 años tenía Arley Mén-
dez cuando se colgó la medalla de 
plata en el Campeonato Mundial Ju-
venil de Halterofilia de Lima 2013. 
Sus 191 kilos en el Envión, no solo le 
permitieron subir al podio, sino que 
lo elevaron a la categoría de gran pro-
mesa cubana de las pesas, en un país 
donde hay que ser verdaderamente 
bueno para sobresalir. 

Casi una década después, mucha 
agua bajo el puente ha pasado para 
el deportista, partiendo por el hecho 
que ya no defiende la bandera de la 
isla caribeña, que cambió por la estre-
lla solitaria cuando recibió la nacio-
nalidad por gracia en 2017. Cortesía 
que el deportista agradeció ese mis-

“Estoy motivado de representar a 
la Región, daré lo mejor de mí”
El actual número 1 de Chile, flamante contratación de la Asociación de Levantamiento de Pesas de 
Cañete, se mostró entusiasmado con su nuevo proceso, que espera lo lleve a los JJ.OO. de París 2024.

 FOTO: DIEGO ALVUJAR / SANTIAGO 2023 VÍA PHOTOSPORT

mo año con tres medallas de oro en 
el Mundial de Halterofilia de Anahe-
im, California, sumado a varios otros 
logros como los títulos panamerica-
nos de República Dominicana y Gua-
temala, en 2018 y 2019. 

Rendimiento que lo hizo deposita-
rio de la esperanza de todo un país en 
los Juegos Olímpicos de Tokio 2020, 
justo la instancia donde vino su deba-
cle. Primero, porque estuvo a punto 
de no ir debido a una suspensión por 
consumo de marihuana y, segundo, 
porque en la competencia misma 
tuvo una discretísima actuación, le-
jos de sus mejores marcas siendo eli-
minado tempranamente. 

Tras aquello anunció retiro, de-
sapareció del ámbito competitivo, 
y se  dedicó a hacer clases de cross-

fit en diversos gimnasios de Santia-
go. El país deportivo había perdido 
un diamante. 

 
Renaciendo en Biobío   

Pero las segundas oportunidades 
existen tanto en la vida como en el de-
porte, y bien lo sabe Arley Méndez. A 
fines de 2022, y a instancias de un 
amigo, se decidió a volver con miras 
a un único objetivo: tener su revancha 
olímpica. Y para ello, cambió de casa 
ya que a partir de este año, competi-
rá bajo el alero de la Asociación de Le-
vantamiento de Pesas de Cañete,. 

“Me convenció porque prestan mu-
cha ayuda a los deportistas,  desde lo 
más básico como hacerse cargo de la 
inscripción en campeonatos, o de las 
cuentas Adams, que se usan en el 

tema antidoping. Y también mucha 
ayuda en el sistema de entrenamien-
to. Eso permite relajarnos y dedicar-
nos 100 por ciento al deporte, y nos 
quita un cansancio extra. En Cañete 
se les ve trabajando súper bien, por 
eso me interesó mucho, y me recibie-
ron con los brazos abiertos”, sostiene 
Méndez sobre su arribo a la zona. 

El deportista asume su baja de ren-
dimiento de los últimos años, pero se 
muestra esperanzado en retomar un 
nivel que lo encamine a París 2024. 
“Hubo muchas lesiones y malas deci-
siones, competencias donde no debí 
participar y lo hice igual porque pen-
saba en la clasificación olímpica. No 
prioricé mi salud, por ese deseo tan 
grande de estar en unos Juegos. Pero 
ya estoy bien, y mi presente es hacer 
lo mejor posible, si puedo obtener 
un podio bienvenido sea, para eso 
estoy trabajando”, apunta. 

 “La lucha está difícil, hay muchos 
talentos que están saliendo en mi ca-
tegoría y que están muy fuerte, esa es 
una realidad. Aun así soy  número 1 
de Chile en los 89 kilos, y aunque el ca-
mino a París  está muy complicado, 
sigo trabajando junto a la federación 
para poder clasificar,  entrenando 
duro para poder conseguirlo”, com-
plementa el pesista, que tendrá su 
primera prueba de fuego en el Preo-
límpico de Caracas, que se realizará 
del 23 al 29 de febrero. 

Tras aquello, pretende hacer su pri-
mer viaje al Biobío. “Espero estar bien 
físicamente, no tener lesiones en es-
tos días para llegar bien a ese primer 
panamericano. Y después quiero vi-
sitar Cañete, considero muy impor-
tante tener ese contacto con la comu-
nidad, es algo que tengo muy pre-
sente, exponer mi deporte a los niños, 
a los más jóvenes,  poder hacer clíni-
cas. Quiero mostrarles que estoy muy 
motivado de representar a esta Re-
gión, a Cañete, y que daré lo mejor 
para dejarlos lo más alto posible”, 
sentencia.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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Una de las instancias con más convocatoria 
del running local durante la época estival, es 
la Corrida Color que el IND organiza en dife-
rentes localidades de la Región del Biobío. 

Y para su parada en Tomé, la competencia 

tiene ya lista su programación. Finalmente, el 
domingo 24 de febrero se desarrollará la prue-
ba que comprenderá la distancia de 2.5 kiló-
metros, categoría abierta y todo competidor, 
desde las 10:00 horas en la Playa Bellavista.

Corrida Color de Tomé ya tiene su programación
FOTO: ARCHIVO / MINDEP BIOBÍO
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56 
goles ha convertido Reiner 
Castro en su carrera, entre 
Caracas, Wanderers, Temuco 
y Copiapó.

El delantero de 23 años 
vuelve de préstamo, tras 
pasos por Concepción, 
Cauquenes y Valdivia.

Fabián Neira: otra 
opción ofensiva

REINER CASTRO:

Por lo menos, por nombres, en 
U. de Concepción no se quedan 
atrás y meten miedo. Aún restan-
do cerrar el plantel, en el Campa-
nil tienen una ofensiva de lujo: 
Juan Sánchez Sotelo, Matías Do-
noso y Reiner  Castro lucen como 
los jugadores más peligrosos del 
ataque.  

En el caso del argentino, anotó 
17 goles en el último torneo, mien-
tras que Donoso marcó 6 en 13 
duelos. ¿Y Castro? Llega desde Pri-
mera, donde infló la red 2 veces en 
una temporada que él asume no 
fue la mejor. Porque anteriormen-
te su aporte fue clave, anotando 24 
goles en cuatro campañas con De-
portes Temuco y 10 en un cam-
peonato con Santiago Wanderers. 
Y si el repaso incluye su experien-
cia en su país de origen, Venezue-
la, Castro marcó 15 goles allí en 
dos torneos jugando para el Cara-
cas, un grande de tal certamen.   

A todas luces, el delantero sabe 
lo que es jugar en Primera B. “Lle-
vo casi cinco años y ya me cono-
cen. Este 2024 quiero subir sí o sí. 
He   peleado muchas finales y esta 
es, sí o sí. Busco esa revancha, por 
eso vine. Me dijeron que iban a ar-
mar un equipo muy bueno así que 
vine con convicción. Estoy con-
tento por esta llegada, por acá 
han pasado varios compañeros, 
les pregunté y todo ha sido muy 
bueno”, comentó Reiner Castro. 

 
A un paso 

Efectivamente el ariete llanero 
ha sido protagonista en todos los 
campeonatos de Primera B que ha 
jugado, defendiendo a equipos 
que permanentemente buscan 
subir y ser campeones, como 
Wanderers y Temuco. En 2018, 
con los caturros, alcanzó a llegar 
hasta semifinales de la liguilla por 
el ascenso, cayendo ante Cobre-
sal. Un año después, con Temuco, 
perdió por penales la gran final 
ante La Serena en el Nacional. 

En 2020, otra vez llegó a la ligui-
lla, donde quedaron eliminados 
en la primera fase ante Rangers. 
Luego, a la temporada siguiente, 
alcanzó a llegar a playoffs, per-
diendo la final con Copiapó, elen-
co que se midió a Huachipato en 
la promoción. ¿Y en 2022? Ha 
sido el único año donde Reiner 
no llegó a la postemporada, aun-
que su fútbol le permitió fichar 
por el recién ascendido Deportes 
Copiapó. En Primera, sumó 773’ 
en 14 partidos, 11 de ellos como 
titular, con dos goles (UC y Maga-
llanes). 

El venezolano revela que “había 
varios equipos de Primera y esta-
ba esperando, pero me cansé. De-
cidí la U. de Concepción para bus-
car mi  revancha. Espero hacer 

“He peleado muchas finales  
y vine por una revancha” 
El ascenso le ha sido muy esquivo a un experimentado delantero venezolano que 
se sumó a U. de Concepción. Tras pasos por Wanderers, Temuco y Copiapó, Reiner 
asegura que “este año la tengo que romper, sí o sí”. 

FOTO: ANDRÉS YÁÑEZ / FÚTBOL UDEC

muy bien las cosas. Cuando a uno 
le dan la confianza, se pone feliz. 
Me siento cómodo acá. Pasé por 
Copiapó y fue un año malo por 
una lesión, pero sé que ahora voy 
a levantar y hacer goles. Tenemos 
fe que con el trabajo de los profes 
día a día vamos a sacar los parti-
dos adelante”. 

Por último, el atacante de 30 

años comentó que “tengo ganas 
de ir por mi revancha. Este año la 
tengo que romper sí o sí. Quere-
mos estar en los primeros lugares, 
aunque sabemos que será difícil. 
Todos los equipos se están arman-
do para subir”. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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Deportes Concepción ya 
cuenta con gran parte del 
plantel, esperando aún el 
arribo de otros jugadores.

Una base  
conformada

Gabriela Opazo, Ingrid 
García, Nancy Pinto y Max 
Marianjel serán los otros 
penquistas en el evento.

Las otras figuras 
penquistas 

El “León” 2024 toma 
forma con los retornos 
de Espínola y Rigazzi 

Alistan las maletas para viajar 
rumbo a Mendoza. En Deportes 
Concepción la expectativa sigue 
en alza. Y no puede ser de otra  
manera, considerando que a los 
refuerzos que han incorporado 
en las últimas semanas, se sumó 
ayer Jonathan Espínola. Los lilas   
logran abrochar el retorno de un 
paraguayo que fue clave en la 
campaña 2023, con descuelgues, 
potencia y temperamento. Una 
intensa lucha por la izquierda  
tendrá el ex Magallanes junto a 
Felipe Saavedra. 

 
Esperando 

La comitiva lila comenzará el 
viaje rumbo a Argentina la noche 
del domingo, aguardando por 10 
días de trabajo en Mendoza que 
seguramente serán fructíferos en 
cuanto a la puesta a punto y en los 
que sostendrán amistosos ante 
San Martín y Deportivo Maipú. 

Y allá sumarán un “refuerzo” 
para una zona defensiva que hoy 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

tiene a Silva y Zambrano como 
centrales: Lautaro Rigazzi. Tras 
largas semanas e incluso meses de 
incertidumbre, el defensa jugará 
en el Deportes Concepción 2024, 
cumpliendo el deseo de Christian 
Lovrincevich.   

En todo momento el DT lila fue 
partidario de la continuidad del 
zaguero, entendiendo su deseo 
por jugar en el torneo de Ascenso 
y manifestando abiertamente que 
había que esperarlo el tiempo que 
fuese necesario.  

Así, el “León” recupera valores 
muy importantes que engrosan 
un plantel con chapa de favorito.

NACIONAL DE MAXIBÁSQUETBOL

En 1989 nacía la Federación Chi-
lena de Maxibásquetbol (Fechimax) 
con presencia de clubes de distintas 
regiones del país, entre ellos Petrox 
de Concepción y Volga de Talca-
huano. Al año siguiente, se realiza-
ba en Arica el primer campeonato 
nacional oficial, con dos categorías: 
40 y 50 años. 

Tres décadas después, la cita está 
a las puertas de realizar su XXXII 
edición que espera recibir a alrede-
dor de 200 equipos en damas y va-
rones, con una participación apro-
ximada de unos 3 mil deportistas de 
todo el país. Y esta vez, con catego-
rías para todos los gustos, que van 
desde los 30 años hasta 80 años y 
más. 

 
“Paty” no falla 

Del 10 al 17 de febrero se desarro-
llará en la ciudad de Puerto Montt 
la versión 2024 del certamen, que 
como es costumbre contará con un 
importante contingente de equi-
pos y jugadores de la Región del 
Biobío. Entre ellos, una que nunca 
falla, Patricia Salinas, histórica juga-
dora del Lord Cochrane, y que este 
año irá por primera vez con otros 
colores a la máxima cita. 

La deportista será parte de la se-
rie +65 años, en esta ocasión repre-
sentando a Chillán, situación que no 
le acomoda del todo, pero a la que 
ha debido acostumbrarse debido a 
factores externos, tal como explica. 

“Somos varias jugadoras que es-
taremos presentes en el Nacional de 
Maxi Basquetbol de Puerto Montt 
2024. Vamos las jugadoras del Lord 
Cochrane en distintas categorías y 

Va con otros 
colores, pero 
con la pasión 
de siempre
Patricia Salinas, histórica jugadora del 
Lord Cochrane, defenderá a Chillán en 
el torneo que se jugará en Puerto Montt.

 FOTO: CEDIDA PATRICIA SALINAS A.

por diferentes regiones. Yo voy por 
Chillán, ya que el año pasado no 
pudimos hacer la categoría 65 años. 
De hecho fui al Mundial de Argen-
tina por Viña del Mar. No estoy de 
acuerdo cómo se maneja el bas-
quetbol femenino en el Maxi Con-
ce, acá el basquetbol a nivel Maxi 
solo es para varones”, acusa la pre-
sidenta del Lord Cochrane. 

“Pensé crear la Liga Damas Maxi 
acá en Concepción, pero ha sido 
mucho el trabajo en mi club, no me 
ha dejado el tiempo. Aun así,  sigue 
latente crearla”, cierra.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

JUNTO A LA COPA,   Patricia Salinas 
celebra un trofeo con su equipo de 
siempre, el Lord Cochrane. Esta vez 
jugará por Chillán. 

JONATHAN ESPÍNOLA retornó a Nonguén, dándole una gran noticia 
a los hinchas lilas.

CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Por extravió cheque banco Santander 
N° cuenta corriente: 6803741 
N° de cheque: 7660006 
Serie del cheque: DDL queda nulo por aviso correspondiente.
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Santoral:  Ángela Merici

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

12/23 12/33
LOS ÁNGELES

14/32
SANTIAGO

13/34
CHILLÁN14/32

RANCAGUA

14/32
TALCA

12/33
ANGOL

12/31
TEMUCO

12/22
P. MONTT

12/21
DOMINGO

12/22
LUNES

12/23
MARTES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• Barros Arana 890           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Big Farma 
• Av. Colón 351

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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